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С ответным визитом Олег Леонидович со своими ребятами приезжали в нашу школу.  

Я организовала для них экскурсию на коксохимический завод.



Так мы продолжали сотрудничать с ветеранами 232-ой
дивизии и с поисковым отрядом «Эдельвейс», и с
поисковцами других городов и сёл, вели переписку,
поздравляли по радио со знаменательными датами.

В годы перестройки мне с ребятами удалось ещё дважды
побывать на подобных встречах, но уже не на Украине, а в г.
Воронеже и в селах Губарево и Семилуки Воронежской
области (опять же по приглашению), с целью пройти по
местам боёв 232-ой стрелковой дивизии, пообщаться с
ветеранами войны, почерпнуть для себя полезную
информацию.



И вот снова приглашение, причём неожиданное. Организовать такую
встречу в наше время нелегко. А Олег Леонидович добился. Уже несколько
лет после школы в с. Озеряны, он работает в другом месте – в Доме
школьника рабочего посёлка Варвы, т.е. в районном центре. И уже здесь
создал второй военно-исторический музей, на открытие которого мы были
приглашены, так как достойное место в экспозициях музея вновь отведено
232-ой стрелковой дивизии и Алексею Николаевичу Калинину.

После получения приглашения мы с директором школы Т.И. Остапенко
пытались найти средства для поездки учащихся и руководителя музея, но
ничего не получилось. Родители учащихся – претендентов на поездку также
не смогли выделить деньги из своего семейного бюджета. В последний момент
я решила отправиться в поездку одна, без кружковцев. Конечно же, за свой
счёт. В дальний путь одной было рискованно отправляться. Поддержала меня
сестра из Новосибирска, которая согласилась поехать со мной, тем более, что
она была в курсе нашей работы в музее. Обидно, что наши учащиеся не
попали на прекрасные мероприятия этой встречи. Ветераны 232-ой дивизии
из разных городов и сёл СНГ, которые бывали на прежних встречах, не могли
приехать, т.к. все они в возрасте, больные, да их и осталось то в живых мало.
Потому присутствовали на всех мероприятиях только ветераны из рабочего
посёлка Варвы.

На украинской земле нас встретили очень гостеприимно. Поселили нас
в живописном месте на берегу реки Удай , где в военные годы проходили
боевые действия 232-ой дивизии.



Сохранились те же домики, только их

стало больше. Для нас создали

отличные условия для проживания.

Кушать возили в школу рабочего

посёлка Варва. Жили мы вместе с

руководителями и ребятами из двух

школ Воронежской области, которые

приехали, преодолев расстояние в 700

км., на пассажирской газели. На этой

газели мы и ездили в сёла, посещая

мероприятия. Руководители поисковых

отрядов, как и я, были на встречах в

1991 и 1994 годах. Нам было о чем

вспомнить, было о чём поговорить в те

минуты, когда мы оставались в лагере.

Это общение, я думаю, запомнится на

всю нашу оставшуюся жизнь.



Прежде всего нас познакомили с 

руководителями образования. 

Это Начальник отдела 

образования - Владимир 

Евгеньевич Кутовой. Директор 

Дома школьника – Павлова 

Наталья Михайловна. 

Познакомили с программой 

встречи.

Вначале было посещение двух 

школ рабочего посёлка Варвы. 

Побывали мы на заседании 

Евроклуба. Все выступления 

были в основном на украинском 

языке, но нам смысл их был 

понятен. На этом заседании 

руководители поисковых 

отрядов – гости рассказали, чем 

они занимаются в своих школах. 

Мне тоже предоставили слово.



В школе более 400 учащихся. Директор школы сделал обзорную экскурсию по

экспозициям военно-патриотического музея. На память мы фотографировались с ним и

с членами Евроклуба на крыльце школы.



В другой школе тоже посетили музей и осеннюю выставку букетов и поделок из

природного материала. Разнообразие, фантазия, аккуратность изделий поразили нас.

Некоторые я зафиксировала, чтобы в своей школе показать для перенятия опыта .





Нам было вдвойне приятно посетить военно-исторический музей в школе с. Озеряны –
детище О.Л. Примы, которым в настоящее время руководит его бывшая ученица,
перерезавшая ленточку открытия этого музея 17 лет назад.

Во всех музеях, посещённых нами в тот день 16 сентября, мы на стендах видели на
фотографиях прошлых встреч ветеранов войны и поисковцев своей делегации. На одной из
них наша бывшая ученица Буйлова Оксана выступала на митинге от имени всех поисковых
отрядов, прибывших из стран СНГ. Это запечатлено на фотографии стенда крупным планом.
Есть и другие фотографии. Приятные воспоминания после посещения школьных музеев.

При посещении образовательных учреждений я отметила отличную дисциплину,
царящую там. В коридорах на перемене не слышно крика, не видно бегающих учеников,
соблюдается единая форма одежды. Дети вежливые, доброжелательные, интересуются
многими вопросами.

Обучение ведётся на украинском языке, а русский язык преподаётся, начиная с
начальных классов. В школах сохранилась пионерская организация, проводится тимуровская
работа. Во всех посещённых школах директора – мужчины, а в Варвинской школе
заместитель директора по воспитательной работе, учитель русского языка и литературы –
тоже мужчина. Может это как-то дисциплинирует детей.

А сам О.Л.Прима!!! Ребята многие занимаются у него в туристическом клубе. Боготворят
его, и есть за что. Он с 5-го класса детей водит в походы по горам Карпаты, приучает терпеть и
преодолевать трудности.





И подошла очередь открытия музея. Учащиеся, ветераны, гости, и население

присутствовали на этом мероприятии. Много хороших слов было сказано о создателе музея –

О.Л. Прима начальником отдела образования Кутовым Владимиром Евгеньевичем и

директором Дома школьника Павловой Натальей Михайловной. Выступали и ветераны

войны со словами благодарности Олегу Леонидовичу и членам его кружка. Разрезать ленточку

открытия музея предоставили ветеранам войны и приехавшим руководителям поисковых

отрядов. По кусочку красной ленты увезли мы на память об этом мероприятии.

Знакомство с экспозициями музея длилось около двух часов. Всё интересовало

присутствующих. На фоне новых экспозиций руководители поисковцев сфотографировались





Выступление администрации поселка, представителей

различных организаций, выступление от имени поисковых отрядов

И.М. Меркуловой из Воронежской области слушали внимательно

пришедшие и приехавшие на праздник жители Варвинского района.

После торжественных речей каждое село выступало с номерами

художественной самодеятельности. Звучали украинские красивые

песни, частушки, стихи, исполнялись танцы. Затем игры,

соревнования. Получился отличный праздник.

Отметить нужно красивое веселье (неслышно было ругательств,

не видно пьяных), доброжелательность, вежливость. Всё было

спокойно (никаких драк), я даже не видела представителей полиции

или милиции. Люди, пришедшие на праздник, действительно

отдохнули.

Запланировано программой было посещение святых мест.



Возложением цветов мы начинали знакомство с такими местами. Одним из 
них был колодец, куда немцы в годы оккупации бросали живых людей. Так, например, 
была брошена в колодец Наталья Кононенко за то, что была связной у партизан. Немцы 
сторожили этот колодец, никому не давали подходить туда и оказывать помощь тем, кто 
был сброшен. Крики, стоны сброшенных раздавались днём и ночью. 



А в с. Озеряны есть место, где когда – то находился сарай. 19 марта 1942 года был
убит немецкий офицер. Немцы согнали всё живое население села в этот сарай и
подожгли. Тех, кто пытался выбраться наружу, расстреливали. 186 человек было
сожжено. Ежегодно 19 марта на этом месте звучит поминальный колокольный
звон. Учащиеся и взрослое население села ухаживают за этими и другими
святыми» местами. Чувство патриотизма не чуждо никому.



Каждый памятник, каждый обелиск на Украине излучает
внутреннее тепло, благодаря вниманию и заботе о них. Все
исторические места района ухожены, всюду лежат цветы. Даже
памятник В.И. Ленину в отличном состоянии и тоже у подножия
лежат цветы. Люди очень доброжелательны, звучит и русская, и
украинская речь. Выступления в основном были на украинском
языке, но мы понимали смысл сказанного. Везде царит порядок,
на улицах чистота, уют.

Мы чувствовали себя комфортно. Незнакомые нам люди
улыбались. 17 сентября 2011 года вечером было общение
взрослых за праздничным столом, а детей у костра. Удивил
прекрасной украинской песней начальник отдела образования
Владимир Евгеньевич. В своей речи он высказал мысль о том,
что украинцы как были братьями русским, так и остались. А
если получаются недоразумения, так виноваты руководители, а
простые люди на Украине с уважением и любовью относятся к
русским. В заключении все дружно (и русские, и украинцы) пели
и русские, и украинские песни. Так закончился ещё один день.





Руководителям 
поисковых отрядов 
вручили грамоты на 
украинском языке за 

воспитание 
патриотизма  у 
подрастающего 

поколения. Такую 
грамоту привезла и я.



Я раньше мечтала о том, что если у нас получится поездка в Варву, то может

быть удастся увидеться с Леоновой Еленой Евстафьевной, которая проживает в г.

Сумы (в 200 км от Варвы). Елена Евстафьевна – боевая подруга А.Н. Калинина. В

1986 году я с группой ребят побывала у неё в гостях. Она помогла нам в то время

найти могилу А.Н. Калинина. До сих пор мы ведём переписку с ней. Она ничего не

видит (пишет нам письма со слов Елены Евстафьевны женщина Тамара

Николаевна).

Так перед отъездом на Украину Тамара Николаевна написала, что Елена

Евстафьевна в больнице. Из Варвы не удалось поехать к ней, так как у нас билеты

заранее были куплены, и мы не рискнули.

Недавно, уже после того как приехала я с Украины, получила письмо от

Тамары Николаевны, в котором она пишет, что Е.Е. Леоновой сделали успешно

операцию и она чувствует себя хорошо, уже выписали домой.

Елена Евстафьевна приглашает нас (меня и ребят) на 90-летие в апреле 2012

года. Теперь у нас появилась мечта – попасть на юбилей Леоновой Е.Е.

Получится ли – покажет время.

По итогам нашей поездки на Украине была опубликована статья в районной

газете «Слово Варвинщини» р.п. Варва и у нас в районной газете «Знамя Ильича».


